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香港文匯報訊 （記者 盧靜怡 廣州報道）內地民眾「二陽」增多的消息近期屢

上熱搜，當前新冠病毒感染形勢究竟如何？22日，中國工程院院士鍾南山在

2023大灣區科學論壇生物醫藥與健康分論壇上對此作出了最新研判。結合大數

據模型，鍾南山團隊對全國2023年新冠第二波疫情（XBB變異株）進行了趨勢

預測。預計第二波疫情4月中旬起峰，5月底波峰約4,000萬/周，6月底波峰約

6,500萬/周。鍾南山指出，研發針對XBB變異株有更好保護能力的疫苗非常重

要。他透露，目前已經有2種針對XBB的疫苗被初步批准，很快能面世，還有三

四種很快能被批准。「研究更加有效的疫苗，我們是能走在國際前面的。」

世衞大會再拒涉台提案 一中原則不容任何挑戰

內地下月底或現XBB變異株疫峰
鍾南山：建模推測約每周6500萬人次感染 兩種針對性疫苗獲初步批准

香港文匯報訊 據中新社報道，美國總
統拜登近日表示美中關係「很快就會解
凍」。中國外交部發言人毛寧22日在例行
記者會上對此作出回應。
「中美之間保持着必要的溝通。但是，

美國如果一邊說要溝通，一邊不擇手段地
打壓遏制中國，對中方的官員、機構和企
業實施制裁，這樣的溝通誠意和意義何
在？」毛寧說。

促美撤銷制裁為溝通掃清障礙
她指出，中方一貫堅決反對有關非法單
邊制裁，已向美方表明嚴正立場。美方應
當立即撤銷制裁，採取實際行動，為對話

溝通掃清障礙、營造氛圍，創造有利條
件。
「中方始終按照習近平主席提出的相互尊

重、和平共處、合作共贏的原則發展中美關
係。」毛寧說，中方敦促美方端正對華認
知，停止干涉中國內政，停止損害中國的主
權、安全和發展利益，同中方相向而行，以
實際行動推動中美關係重回正軌。
記者還就中美元首是否將進行通話一事

提問。「我目前沒有可以提供的消息。」
毛寧說。

搞對華出口限制不符任何一方利益
會上，毛寧還就美方要求韓國相關企業

不將半導體產品出售給中國一事作出回
應。她說，中方已多次對美國對華芯片出
口管制表明立場。美方這種行為完全是為
了維護自身的霸權利益，脅迫其他國家搞
對華出口限制。
毛寧稱，這種行徑嚴重違反市場經濟原

則和國際經貿規則，破壞全球產供鏈的穩
定，不符合任何一方的利益，損害的不僅
是中國企業的利益，也將損害其他相關企
業的利益。
「我們堅決反對這種做法。我們也希望

有關國家政府和企業能够與中方一道，共
同維護多邊貿易體制，維護全球產供鏈的
穩定。」她說。

香港文匯報訊（記者朱燁北京報道）
22日，斯里蘭卡駐華大使館攜手斯里蘭卡
旅遊和土地部在北京舉辦媒體見面會，慶
祝「一帶一路」倡議十周年。斯里蘭卡旅
遊和土地部部長Harin Fernando回應香港
文匯報記者提問時透露，斯里蘭卡將中國
看作一個整體的市場。最近一段時間他們
的重點工作就是與國泰重啟直航航班的溝
通。「目前據我們掌握的情況，今年8月
有望恢復香港到斯里蘭卡的直航。」他同
時表示，希望北京、上海、廣州等地也可
以快速恢復直航，國航、東航、南航等，
「加起來如果能恢復到每周36班的數
字，肯定會有非常多的中國遊客去斯里蘭
卡。」
據悉，Harin Fernando此次專程到訪北
京，同北京的媒體及旅業朋友見面，暢談
中斯友誼，共敘中國政府在「一帶一路」

倡議提出這十年間所給予斯里蘭卡在經
濟、文化、旅遊等方面的點點滴滴的幫
助。此外，一起出席此次媒體和旅業見面
會的還有斯里蘭卡駐華大使Palitha Ko-
hona，斯里蘭卡旅遊局主席Chalaka Ga-
jabahu，斯里蘭卡會展局主席 Thisum
Jayasuriya等。

「已實施便利中國遊客簽證措施」
Harin Fernando表示，幾十年來，斯里
蘭卡與中國建立了牢固的經濟聯繫，包括
基礎設施開發項目等。這些項目加強了互
聯互通，使斯里蘭卡更容易吸引來自全球
各地的遊客。「斯里蘭卡的旅遊業已經成
熟，並準備好迎接中國市場。」他說，
「我們實施了專門針對中國遊客的簽證便
利措施。這些舉措簡化了簽證程序，以吸
引更多的中國遊客來到斯里蘭卡。」

斯里蘭卡冀恢復與中國各地直航
中方：一邊說溝通一邊打壓遏制 誠意何在？

回應拜登稱美中關係「很快就會解凍」

香港文匯報記者了解到，鍾南山發言中提及
的針對XBB變異株且研發進度靠前的疫

苗，是來自廣州威斯克生物和川大華西醫院聯
合開發的兩款新冠疫苗。其名字分別為重組雙
價新冠病毒蛋白疫苗（Sf9細胞）與重組三價新
冠病毒三聚體蛋白疫苗（Sf9細胞）。資料顯
示，這兩款疫苗是目前在全球率先進入臨床試
驗的針對XBB等變異株的新冠疫苗。

鍾南山：病毒變異快或再次感染
鍾南山說，根據多方面材料判斷，4月底、5

月初有一個新冠病毒感染的小高峰，這在預料
之內。「我們對新冠病毒形成群體免疫了嗎？
我認為回答『是』也『不是』。」鍾南山說，
「是」的回答，是因為多項研究表明，感染新
冠病毒後，人體內中和抗體在4個月後出現降
低，特別是對於XBB變異株的保護作用較差。
但是，人體內還存在結合抗體，可激活細胞免
疫，在感染6至7個月內仍然有保護作用。

基礎疾病人群是預防救治重點
鍾南山說，「不是」的回答，則是因為再過
一兩個月，在去年12月感染新冠病毒的人群，
體內的抗體和免疫都會降低。「病毒變異太
快，因此不能一勞永逸，有可能再次感染」。
對於可能逐漸增加的感染波峰，鍾南山提醒，
有基礎疾病的重點人群是預防和救治的重點。

根據鍾南山團隊對新冠病毒感染重症患者的最
新研究，重症患者影像學表現超過一半不是重
症肺炎，病毒對循環、神經、腎臟等系統的影
響也非常大。
鍾南山還表示，內地正在研發多價mRNA疫

苗、亞單位蛋白疫苗，這類廣譜疫苗可以預防
德爾塔、奧密克戎BA.5、XBB等變異株，即將
通過評審上市，及時注射覆蓋XBB變異株的疫
苗，可減少額外死亡。

高福籲投資者關注mRNA技術
至於未來會不會出現新的冠狀病毒？中國科
學院院士高福在該論壇發表主題演講時判斷：
「肯定會」，但暫時不會出現像SARS這樣的
恐慌。高福表示，人類應從新冠大流行中學到
包容和韌性，不能只生活在新冠肺炎的挑戰
上，還要看到機遇，在此基礎上發展相關產
業。新發突發傳染病的控制對藥物研發和疫苗
提出了新的需求和方向，高福認為，生物醫藥
產業、診斷治療、藥物疫苗開發是新興產業、
朝陽產業。
高福表示，mRNA將是生物醫藥革命性的變

革，並呼籲投資人士關注mRNA疫苗新技術。
他指出，一個好的疫苗要做到安全、有效、可
控。整體來講，mRNA在遺傳性疾病、腫瘤及
各種自身免疫疾病方面都將會是一個很好的方
向。

香港文匯報訊（記者敖敏輝廣州報道）鍾南山院士近
日透露，目前在廣州發熱門診接受檢測的發熱病人中，有
20%至25%是新冠病毒感染者。香港文匯報記者連日來走
訪發現，廣州甲流高峰過後，醫院發熱門診量又有所增
加，其中新冠感染者佔比上升。與此同時，非發熱門診的
醫護人員和病區病人，亦有集體感染現象。當前，不少大
型會議、活動，已要求參與者持抗原檢測陰性證明與會。

來院就診者要求嚴格佩戴口罩
香港文匯報記者連續多日在廣州市荔灣區兒童醫院發熱

門診看到，有不少家長帶孩子前來就診，其中不乏「首
陽」的求診者。根據規定，就診前，需要對患者進行核酸
採樣，上午和下午均對求醫患者開放。對於來院就診的患
者和家屬，醫院要求嚴格佩戴口罩。據介紹，今年3月以
來醫院發熱門診接診的以流感患者特別是甲流患者為主，
五一小長假過後，檢出新冠陽性患者明顯增加。據工作人
員介紹，部分家庭是家長和孩子同時感染，其中，大約三

成左右是「首陽」。
在廣州市婦兒中心，發熱門診的就診者亦排起了長龍。

預約平台顯示，該院重新上線「新冠肺炎」鑒別和新冠檢
測預約功能，22日的兒童發熱門診已經沒有餘號。據廣州
市民劉女士介紹，抗原檢測結果顯示，家裏先後有一大一
小兩人「二陽」，但症狀比較輕。除了小女兒外，家庭其
他感染的成員並未前往醫院就醫，在家自行服用上次感染
期間囤積的藥品後康復。

有醫院現院內感染
歷次感染高峰到來之際，醫護往往率先「中招」。據廣
州越秀區某知名三甲醫院耳鼻喉科工作人員介紹，截至目
前，科室、病區已經有20名左右醫護人員、病人檢測出
新冠陽性，且另有多人出現了低燒、咽喉不適等症狀，接
下來，感染人數料有增加。據介紹，與上一輪感染高峰相
比，今次感染的患者，症狀明顯減輕了很多，肌肉酸痛、
咽喉痛等症狀不明顯。

穗醫院發熱門診量升 多市民症狀輕不就診

◆鍾南山提醒，病毒變異太快，因此不能一勞永逸，有可能再次感染。圖為廣州市各大醫院前來就診的發熱病人增多。
香港文匯報記者敖敏輝攝

◆結合大數
據模型，鍾
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全國2023年
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疫情進行了
趨勢預測。
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香港文匯報訊 綜合新華社及中新社報道，
中國外交部發言人22日就第76屆世界衞生大
會拒絕涉台提案答記者問時表示，這充分說
明，一個中國原則是國際社會人心所向、大勢
所趨，不容任何挑戰。「我們再次奉勸民進黨
當局，民意不可違，玩火必自焚，『以疫謀
獨』絕無出路。」發言人說，中方也敦促個別
國家，不要揣着明白裝糊塗，停止將衞生問題
政治化，停止借台灣問題干涉中國內政，停止
「以台制華」的錯誤做法。
正在日內瓦召開的第76屆世界衞生大會22

日做出決定，拒絕將個別國家提出的所謂「邀
請台灣以觀察員身份參加世衞大會」的提案納
入議程。
中國常駐聯合國日內瓦辦事處和瑞士其他國

際組織代表陳旭在接受總台記者專訪時指出，
世衞大會連續七年拒絕所謂涉台提案，充分證
明一個中國原則得到國際社會普遍支持，是大
勢所趨、人心所向，也再次表明在世衞大會炒
作涉台問題沒有出路、不得人心。
陳旭在大會發言中表示，台當局炒作所謂

「國際防疫缺口」，但隻字不提在一個中國
原則下台灣地區衞生專家可參加世衞組織技
術活動、台灣地區設立《國際衞生條例》聯
絡點並有效運作等事實真相。究其原因，不
過是企圖「擴展國際空間」，製造「兩個中
國」。

「以疫謀獨」圖謀注定不能得逞
陳旭強調，本屆世衞大會開幕前，近140個

國家向中方表明堅持一個中國原則、反對台灣
參加世衞大會的立場，近百個國家就此專門致
函世衞組織總幹事或公開發表聲明。這充分表
明，得道多助，失道寡助，公道自在人心。任
何「以疫謀獨」圖謀注定不能得逞。
中國外交部發言人指出，台民進黨當局罔顧

各方意願和台灣同胞民生福祉，執意唆使其所
謂「邦交國」搞涉台提案，個別國家明裏暗裏
支持慫恿，推波助瀾。這些逆歷史潮流而動、
故意破壞國際規則的惡劣行徑，受到世界上主
持正義國家的一致反對。

所謂「國際防疫體系缺口」純屬無稽之談

「大會開幕前，近百個國家以專門致函世衞
組織、發表聲明等方式，表明堅持一個中國原

則，反對台灣參加世衞大會的立場。」發言人
介紹說。
發言人強調，中國中央政府高度重視台灣同

胞的健康福祉。在一個中國原則前提下，對台
灣地區參與全球衞生事務作出了妥善安排。新
冠疫情發生後，中國中央政府已向台灣地區通
報疫情超過500次，過去一年批准台灣地區衞
生專家參加世衞組織技術活動24批26人次。
台灣地區設有《國際衞生條例》聯絡點，能够
及時獲取和通報突發衞生事件信息。所謂「國
際防疫體系缺口」根本就是無稽之談。
國台辦發言人馬曉光22日應詢表示，奉勸民

進黨當局立即停止在世衞組織涉台問題上的政
治操弄，任何挑戰一個中國原則的行徑都不得
人心，注定失敗。


